
ABRIL  2024No 1.216

anunciar 
es lo 
primero



DIRECCIÓN

Natxo de Gamón

EDITA / EQUIPO DE REDACCIÓN

Departamento de Comunicación
de la Archidiócesis de Burgos:
Natxo de Gamón, Álvaro Tajadura,
Diego Pereda, Paco Peñacoba
y corresponsales arciprestales

RECURSOS FOTOGRÁFICOS

Departamento de Comunicación
de la Archidiócesis de Burgos,
Emilio Gutiérrez, Freepik y Pixabay

ADMINISTRACIÓN Y SUSCRIPCIONES

Casa de la Iglesia
C/ E. Martínez del Campo, nº 7
09003 BURGOS
Teléfono: 947 26 15 17
Fax: 947 27 89 66
E-mail: prensa@archiburgos.es

SUSCRIPCIÓN ANUAL

Una suscripción: 18,50 €
Dos ó más suscripciones: 12,50 €/ud.
Ejemplar suelto: 0,60 €

PAGO DE LA SUSCRIPCIÓN

Únicamente por
domiciliación bancaria

DISEÑO E IMPRESIÓN

Interpubli (Tel. 622 674 014)

DEPÓSITO LEGAL

BU-360/1980

www.archiburgos.es

@archiburgos.info

@archiburgos     

EDITORIAL

Nuevos métodos, misma misión

/ Mensaje del Arzobispo
/ La vida consagrada

01

Las riquezas de la Iglesia

Cada vez nos encontramos los 
templos más vacíos, la media de 
edad de la gente que se acerca a la 
iglesia es cada día más elevada… La 
práctica religiosa desciende, pero 
también lo hace el número de bauti-
zados, el de matrimonios… Vivimos 
en una sociedad que lleva tiempo 
deslizándose por la pendiente del 
secularismo. Una sociedad indife-
rente a Dios, en la que está cada vez 
menos presente en el día a día de las 
personas de nuestro alrededor. 

En esta situación, se impone la 
imperiosa necesidad de dar a cono-
cer a Cristo entre tanta gente que, 
sin saberlo, lo necesita en sus vidas, 
anunciándoles el aliento y la espe-
ranza que solo él ofrece.

Por eso, una pieza clave en el futuro 
inmediato de la Iglesia es la apuesta 
decidida por el primer anuncio. En 
nuestra archidiócesis de Burgos ya 
hay muchas personas trabajando en 
este campo, incluso se ha creado un 
Secretariado para fomentar su 
implantación, pero es clave tomar 
conciencia de que el anuncio de la 
Buena Noticia es un trabajo
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de todos, es una responsabilidad de 
todos los bautizados.

La Buena Noticia no deja de ser algo 
que se ofrece y, en ese sentido, preci-
sa de un buen envoltorio. Porque 
tenemos el mejor producto, pero no 
sabemos ‘colocarlo’. En un mundo 
donde el emotivismo gana peso, la 
emoción tiene que jugar un papel 
principal en los primeros compases 
de la acción evangelizadora, pero no 
puede quedarse en eso.

Hay una larga lista de métodos de 
primer anuncio con buenos resulta-
dos, pero lo único cierto es que, para 
funcionar, todos deber partir de un 
encuentro real con Cristo. Sin él, este 
éxito inicial puede quedar en un mero 
chispazo sin continuidad. Por eso, es 
importante que las personas que 
participan en estas iniciativas sientan 
el acompañamiento de una comuni-
dad en la que apoyarse cuando ese 
ardor primero se apague y cundan el 
desánimo y la frustración, y en la que 
puedan seguir creciendo en la fe que 
acaban de conocer. Los métodos 
pueden ser novedosos, pero la misión 
es la misma.
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MENSAJE DEL ARZOBISPO

Conscientes de nuestra 
vocación y misión 

«Todos somos discípulos y 
misioneros y, por tanto, 

enviados a llevar el corazón 
del Buen Pastor allí donde 

Él desea que vivamos 
nuestra fe»

Queridos hermanos y hermanas: Todos los días hemos 
de interrogarnos por el sentido de nuestra vocación, 
por la fuente que brota desde el Costado de Jesús 
hasta lo más íntimo de nuestro ser, por los frutos de 
la misión que Dios ha puesto en nuestras manos.

Jesús es el pastor que viene a buscar al rebaño que 
el Padre le ha confiado. Él llevó nuestras debilidades y caídas 
en su propio cuerpo sobre el madero y nos sanó con sus 
heridas (cf. 1 Pe, 24-25) por una sola razón: para hacernos 
hijos predilectos. ¿Cómo? Cuidando de nosotros, defendiéndo-
nos en los peligros, acompañándonos cuando más duele la 
prueba, entregándose hasta el último aliento y dando su propia 
vida para que vivamos con Él y para Él.

La mansedumbre del Señor, quien conoce a las ovejas por su 
nombre y cuida con ternura de cada una de ellas como si fuera 
la única, recuerda la necesidad de las vocaciones sacerdotales, 
de personas dispuestas a dejarlo todo para anunciar y celebrar 
el mensaje de gracia y salvación, ofrecer la vida de Jesús, predi-
car su palabra, acompañar al herido, consolar al triste, dar de 
comer al hambriento y ser llama de amor viva en el mundo.

Decía San Juan Pablo II que, «desde que, en Pentecostés, la 
Iglesia, Pueblo de la Nueva Alianza, ha empezado su peregrina-
ción hacia la patria celeste, el Sacramento de la Eucaristía ha 
marcado sus días, llenándolos de confiada esperanza» (EdE 1).  
Si la Iglesia vive de la Eucaristía, toda la Iglesia está concernida 
en que este misterio pueda ser habitualmente celebrado en 
todas las partes del mundo. Por eso, la oración que el Señor nos 

invita a realizar para que «el dueño de la mies 
envíe operarios a su mies» (cfr. Mt 9, 38) incumbe 
a toda la Iglesia. Todos somos discípulos y misio-
neros y, por tanto, enviados a llevar el corazón del 
Buen Pastor allí donde Él desea que vivamos 
nuestra fe. 

Con María, decimos que sí al plan de Dios, para 
que se haga en nosotros según su Palabra y para 

que, cuando más nos cueste creer, pongamos 
en la oración la razón de nuestra alegría: 
«Aférrate a María como las hojas de la 
hiedra se aferran al árbol; porque sin 
nuestra Señora no podemos permanecer» 
(Madre Teresa de Calcuta).

Con gran afecto, pido a Dios que os 
bendiga.

Mario Iceta Gavicagogeascoa
Arzobispo de Burgos
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LO PRIMERO ES
EL ANUNCIO

REPORTAJE
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«Es la comunicación de la alegría de haberse 
encontrado con Jesús». Así resume el 
responsable diocesano del primer anuncio el 
contenido de esta expresión, tan habitual 
últimamente en la vida de la Iglesia y que se 
ha convertido también en una prioridad en el 
plan pastoral de la archidiócesis de Burgos. Y 
es que, aunque parezca una tendencia de 
moda, Julián Palencia prefiere hablar del 
primer anuncio como una «necesidad», más 
que como una corriente pasajera. 

Para este sacerdote, el anuncio del mensaje 
del evangelio es una de las tareas 
fundamentales de la Iglesia, algo que hasta 
hace algunos años «no hacíamos 
conscientemente porque no era necesario», 
habida cuenta de que la sociedad era 
cristiana y todo conducía a una cierta 
«religiosidad», aunque quizás no tanto a una 
transformación de vida. Ahora, sin embargo, 
el mundo ha cambiado «y nos hemos dado 
cuenta de que la gente necesita el testimonio 
creíble del encuentro con Jesús y su proyecto 
de humanidad». Así, el primer anuncio se 
convierte en un «valor fundamental de cada 
cristiano y de cada parroquia», una faceta 
que «no puede faltar en los discípulos de 
Jesús»: el deseo de comunicar a los demás el 
encuentro con Cristo que transforma la vida. 
Es la dinámica de la misión que hace crecer a 
la Iglesia. 

De esta manera, el primer anuncio se 
convierte en la chispa que enciende a las 
personas a iniciar un proceso de discipulado 
y seguimiento de Jesús. Y lo hacen



LO PRIMERO ES
EL ANUNCIO
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PRIORIDAD DIOCESANA

El plan de pastoral ‘Peregrinos de Esperanza’ 
recoge las principales líneas de acción a 
desarrollar por la Iglesia en Burgos durante 
los próximos cuatro años, poniendo énfasis 
en algún aspecto concreto en cada curso 
pastoral. Este año, la prioridad a trabajar es el 
llamado primer anuncio. 

A tal fin, el arzobispo, don Mario Iceta, ha 
creado un equipo diocesano para «ayudar a 
que haya muchas personas que se 
encuentren con Cristo y puedan después ser 
acompañadas» en su inserción en la vida de 
la Iglesia. Julián Palencia, Miriam Tielve y Luis 
Daniel Rodríguez componen este equipo, que 
ayuda a parroquias y la entera comunidad 
diocesana a tomar conciencia del cambio de 
paradigma cultural, informar y formar sobre el 
primer anuncio, crear equipos y formar una 
red de oración que respalde la iniciativa. 
También se encargan de asesorar a la hora de 
emprender iniciativas que promuevan el 
primer anuncio a los alejados, cristianos tibios 
o gente que ha abandonado la fe por distintos 
motivos. 

Al primer anuncio se destinó también la 
jornada diocesana de formación de inicio de 
curso y un encuentro para laicos celebrado en 
febrero, así como un encuentro nacional 
organizado por la Conferencia Episcopal y en 

el que participaron representantes de la 
archidiócesis. El año pasado, 

además, la jornada de 
Pentecostés también se dedicó a 
sensibilizar sobre esta temática.

acompañadas de otras personas comprometidas y dispuestas a crear una 
verdadera comunidad eclesial donde la amistad y la dinámica de la invitación 
y el testimonio son una constante. Y es que, como reconoce Palencia, «no 
existen las matemáticas en el trato con las personas; cada una tiene sus 
tiempos y sus procesos». Por eso, el primer anuncio es una pieza más en el 
engranaje de la edificación de una Iglesia de discípulos misioneros que sabe 
que su tarea no es sólo la celebración de los sacramentos o el desarrollo de 
las catequesis u otras acciones pastorales «repetidas como churros», sino 
que Jesús realmente cambie la vida de las personas. 

UN ESTILO DE IGLESIA. LA IMPORTANCIA DE LOS EQUIPOS

Por eso, además de la libertad y la decisión personal que supone aceptar el 
mensaje del evangelio, para que el primer anuncio pueda dar su fruto es 
necesario no tanto pensar en métodos, sino buscar ciertos «valores» que 
ayuden a la conversión de las personas. Entre ellos, Palencia señala la 
acogida, el acompañamiento o el testimonio vital en una Iglesia que sea una 
«verdadera comunidad». «Tenemos que dejar de pensar en multitudes para 
favorecer comunidades donde verdaderamente se forje la amistad como 
camino para lograr la pertenencia a la Iglesia», y donde sacerdotes, laicos y 
religiosos trabajen juntos para ayudarse mutuamente «a vivir». «Lo urgente no 
es la ortodoxia –que vendrá–, sino encender los corazones», explica. 

Por eso, desde el equipo diocesano de primer anuncio se invita a las 
parroquias a iniciar procesos de transformación que puedan asumir estos 
valores y empujen la marcha de la comunidad hacia esa visión común 
compartida. «¿Qué parroquia soñamos, hacia dónde queremos ir? Nos 
necesitamos todos para soñar», explica Palencia. 

Así entendidos, los equipos servirán para «que toda la parroquia camine 
junta», en medio también de dificultades y conflictos, buscando el liderazgo y 
la corresponsabilidad de todos sus miembros. En esta tarea, el párroco 
será realmente un pastor que anime la comunidad y no un 
hombre orquesta que lo organice todo. En el equipo, «cuatro 
ojos verán más que dos» y se buscarán personas que 
acompañen los procesos de discipulado de las



personas que acepten el primer anuncio y 
quieran comenzar un camino de conversión y 
discipulado. 

Este equipo parroquial será el encargado de 
trasladar a toda la comunidad esta visión 
evangelizadora, que «no es tarea de unos 
pocos agentes, sino de toda la parroquia». 

También se responsabilizará de elaborar un 
plan estratégico que lleve a la acción en 
campos concretos de la vida pastoral. 
Además, buscará cómo acompañar los 
procesos de crecimiento de todos los 
miembros de la parroquia. Todo, en definitiva, 
«para alimentar el encuentro con Jesús» 
durante toda la vida. 
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«Los métodos no son la solución»

Myriam Gahinet, de Alpha Spain, en una reciente sesión de entrenamiento de esta metodología celebrada en Burgos. 

Si estos valores no se asumen previamente, 
los métodos de primer anuncio se convertirán 
en meras acciones que no alcanzarán los 
frutos deseados, explica Palencia. «El método 
es un instrumento que sirve al primer 
anuncio, pero por sí solo no es primer 
anuncio, sino una pequeña parte del proceso 
de discipulado». «El primer anuncio no son los 
métodos», insiste. 

De este modo, las numerosas propuestas que 
existen en este campo serán simples instru-

mentos que ayuden a «encender la llama» a 
los no creyentes, pero también a los  que un 
día tuvieron un encuentro con Jesús y se han 
enfriado con el paso del tiempo. Así, depen-
diendo de los destinatarios y el objetivo a 
alcanzar se puede proponer participar en 
diferentes inciativas: «No es lo mismo llegar a 
los tibios que a los que nunca han oído hablar 
de Dios. A los primeros les podemos proponer 
participar en unos Cursillos de Cristiandad y a 
los otros en unas sesiones de Alpha, por 
ejemplo». 

En Alpha se cuidan especialmente los detalles y la acogida.



DISTINTAS PROPUESTAS PARA 
DISTINTOS DESTINATARIOS

La comisión para la Evangelización, 
Catequesis y Catecumenado de Conferencia 
Episcopal Española ofrece un nutrido elenco 
de iniciativas de primer anuncio que se están 
desarrollando con éxito en nuestro país. Entre 
ellos figura Alpha, en sus distintas 
modalidades (los hay incluso específicos para 
novios y jóvenes) y que se lleva a cabo ya en 
varias parroquias de la archidiócesis, como 
San Cosme y San Damián, San Juan Pablo II, 
San Pedro y San Felices y, próximamente, en 
el Hermano San Rafael y en Medina de 
Pomar. Además, hay otras dos parroquias 
interesadas en esta metodología. El año 
pasado, 24.439 personas disfrutaron en 
España de esta propuesta, una de las más 
«interesantes y efectivas» a criterio de Julián 
Palencia porque resulta «muy interesante 
para la vida de los que participan». 

Junto a Alpha, destinado a un público más 
alejado, el responsable diocesano de primer 
anuncio señala otras propuestas que pueden 
volver a renovar el encuentro con Jesús a 
cristianos que se han enfriado con el tiempo. 

En este contexto, en Burgos se desarrollan ya 
los retiros Emaús y E!etá (Bartimeo es su 
modalidad para niños), el Proyecto Amor 
Conyugal, los Seminarios de Vida en el 
Espíritu o Cursillos de Cristiandad. Para 
Palencia, estas propuestas suscitan «emoción 
y sentimiento», renovando el primer anuncio 
que los cristianos que participan en ellas 
tuvieron en su día. Sin embargo, advierte que, 
aunque es un paso muy bueno, sin un 
acompañamiento posterior y un proceso de 
discipulado pueden convertirse en simples 
«fuegos de artificio, momentos de emoción» 
que no llegarán a cambiar el día a día de las 
personas sin el respaldo de la comunidad. De 
ahí que vuelva a insistir en que los métodos no 
son la solución, sino un camino. Si la 
comunidad no comparte la visión no se 
obtendrán los resultados esperados. 

«Tenemos que dejar de pensar en multitudes para favorecer 
comunidades donde verdaderamente se forje la amistad 
como camino para lograr la pertenencia a la Iglesia»
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Imagen de un retiro Effetá celebrado recientemente en Rabé de las Calzadas.



LAS REACCIONES: «UN PAPA CERCANO»

Alejandro Sánchez (en la foto sobre estas 
líneas) cursa quinto de Teología en el Semina-
rio de San José. Ha sido uno de los 36 privile-
giados que tuvieron la suerte de viajar a Roma 
y encontrar en audiencia privada al Papa 
Francisco, al que vio «muy cercano». Un 
momento histórico en la vida de este joven de 
24 años que nunca olvidará: «Entrábamos 
con nervios y muchas expectativas, pero 
salimos muy edificados y muy en comunión 
con el sucesor de Pedro y con mucha comu-
nión entre nosotros».

Para su compañero Andrés Galán, de 20 
años, fue «un rato muy agradable» en el que 
Francisco les trasladó consejos «importantes 
para nuestra futura vida como sacerdotes y 
para nuestra vida diaria como seminaristas». 
«Nos ha dado mucha paz y ha avivado la 
llama de la vocación sacerdotal que el Señor 
puso en nosotros».
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«Jesús te quiere en esta tierra vaciada para llenarla de Dios, para que lo haga 
presente entre mis hermanos, para que construya comunidad, Iglesia, Pueblo». Son 
las palabras que dirigió el Papa el pasado 27 de abril a la comunidad del seminario 
de Burgos, formada por el seminario diocesano de San José –en el que conviven 
aspirantes al sacerdocio de la archidiócesis de Burgos y de las diócesis de 
Osma-Soria, de Calahorra y La Calzada-Logroño y de Gitega (Burundi)–, los 
seminaristas del Seminario Misionero Redemptoris Mater de Burgos y los 
formadores de ambos seminarios. Los seminaristas y sus formadores acompañados 
por Mons. Mario Iceta Gavicagogeascoa, arzobispo de Burgos, así como por Mons. 
Abilio Martínez Varea, obispo de Osma-Soria, y Mons. Mikel Garciandía Goñi, obispo 
de Palencia, fueron recibidos en audiencia privada por Francisco.

La Sala Clementina del Palacio Apostólico fue el escenario de este histórico 
encuentro para los jóvenes aspirantes al sacerdocio. A la llegada del Santo Padre, 
los seminaristas le ofrecieron la canción ‘Seréis mis testigos’, que interpretaron 
mientras Francisco alcanzaba su sede. El Papa también agradeció haber encontrado 
en el seminario de Burgos «un mosaico de razas, culturas y edades que se han 
encontrado para responder juntos a la llamada de Jesús al sacerdocio ministerial».

Francisco también citó el ‘Cantar de Mío Cid’ y recordó la ocasión en la que conoció 
Burgos, en el año 1970, cuando visitó al arzobispo de entonces, que era pariente de 
un tío político suyo. El Papa señaló que ese propósito se realiza «siendo un grupo 
heterogéneo que sabe de acogida y de enriquecimiento mutuo. Sin caridad a Dios y 
a los hermanos, sin caminar ‘de dos en dos’, no podemos llevar a Dios», explicó.

Los seminaristas ofrecieron al Papa como regalo una selección de productos 
gastronómicos de los territorios a los que pertenecen, compuesta por Trufas de 
Soria, vino de la Rioja, vino de la Ribera del Duero, queso de la zona de Amaya, 
alubias de la zona de Arlanza, pastas de té de las Merindades, chorizo de la Bureba, 
pastas de la ciudad de Burgos, morcillas del arciprestazgo de San Juan de Ortega, 
crema para la piel realizada por las clarisas de Medina de Pomar con una fórmula 
propia y un libro de la vida de san Rafael Arnáiz, nacido en Burgos y enterrado en la 
Trapa de Palencia.

El papa Francisco concluyó el encuentro pidiendo a los seminaristas que se 
desprendan de «las falsas seguridades humanas» y recordándoles que «tener a Dios 
con nosotros nos llena de paz. Una paz que podemos comunicar, que podemos 
llevar a todos los pueblos y ciudades, desear para cada hogar».

los futuros pastores de la 
ESPAÑA VACIADA
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«Jesús te quiere en esta tierra vaciada para llenarla 
de Dios, para que lo haga presente entre mis hermanos, 
para que construya comunidad, Iglesia, Pueblo»

Esta histórica visita llegó tras la carta enviada al Papa el pasado 8 de febrero por la 
comunidad del Seminario. Una misiva entregada en mano por don Mario durante su 
participación en la Asamblea Plenaria del Dicasterio para el Culto Divino y la 
Disciplina de los Sacramentos, del que es miembro.

En ella, la comunidad le saludaba recordándole el vínculo que une a Francisco con 
Burgos. Y es que, cuando Bergoglio fue ordenado obispo auxiliar de Buenos Aires, 
recibió –como es tradición cuando se nombra un obispo auxiliar– el nombramiento 
también de una diócesis histórica, ya desaparecida. Él recibió la sede episcopal de 
Oca, una diócesis desaparecida hace 949 años, cuando su obispo fue trasladado de 
forma definitiva a Burgos, siendo antecesora de lo que hoy es la archidiócesis de 
Burgos.

También le contaban en esa carta que este curso, la archidiócesis se encuentra 
celebrando los 125 años del Seminario de San José y le manifestaban su interés por 
poder ser recibidos personalmente por él, en una visita similar a la que ya han 
realizado otros seminarios. Finalmente, le adjuntaban una foto de las personas que 
componen la comunidad. Francisco no tardó en responder a esa carta con una 
magnífica noticia: el 27 de abril les esperaba en el Palacio Apostólico. Y así fue.

Don Mario entregó una carta al papa en febrero solicitando la audiencia.



«La misión de acompañar» 
a los que llegan de fuera

El Cabildo Metropolitano ha presentado recientemente su programa-
ción cultural para lo que resta de 2024 y parte de 2025. Un programa 
con más de 20 actividades culturales de toda índole, entre las que 
destaca especialmente la música, con la presencia de numerosos 
coros ; la cultura, con cuatro nuevas ediciones de los Diálogos en la 
Catedral; la investigación, con un proyecto musicológico realizado en 
colaboración con la Universidad Complutense de Madrid; y las 
exposiciones, con cuatro propuestas de primer nivel, que requerirán 
de la puesta a punto de la sala Beato Valentín Palencia para convertir-
la en un espacio expositivo de primer orden, con una inversión cerca-
na a los 250.000 euros. 

Entre las muestras, destaca la de Sorolla y la Valencia de 1900, en la 
que también se ahondará en la relación del pintor con Burgos. Llegará 
con el patrocinio de la Fundación Consulado del Mar y estará comisa-
riada por Pablo González Tornel, director del Museo de Bellas Artes de 
Valencia, que traerá cerca de 40 cuadros del pintor. Además, otro 
proyecto pictórico, este de largo recorrido, es el que está realizando el 
artista burgalés Fran Herreros. ‘Pintar la Catedral’, que así se llama, ya 
ha comenzado y se desarrollará durante dos años, en los que el pintor 
realizará su obra en directo, a la vista de los visitantes. 

Con el lema «la misión de acompañar», el 18 de abril se celebró en 
la parroquia San Pedro y San Felices el encuentro diocesano de 
Pastoral de Migraciones, que alcanzaba su décimoctava edición. En 
esta ocasión, se puso el foco en la necesidad de acompañar. El 
objetivo del encuentro, como señala el consiliario de esta delegación, 
José Luis Lastra, no era otro que «hacer un chequeo a los proyectos 
de acogida» que parroquias y comunidades eclesiales como Cáritas, 
Atalaya o la Casa de Acogida San Vicente de Paúl desarrollan con 
migrantes.

Por ello, contaron con la participación del jesuita Martín Iriberri, 
director de Entreculturas y de Alboán, quien compartió su reflexión y 
experiencia en torno a cómo crear comunidades de solidaridad para 
una ciudadanía intercultural. También trasladó algunas claves de 
acompañamiento para vivir la hospitalidad.

Tras un animado coloquio, el encuentro terminó con unas conclusio-
nes desarrolladas por los casi 50 asistentes al acto. Algunas de ellas, 
válidas en toda ocasión: sintonizar, escuchar, no juzgar, ponerse al 
mismo nivel, saber esperar, unir culturas, transmitir esperanza y 
partir de sentirnos llamados por Dios a esta misión. Otras claves que 
se aportaron de cara a los proyectos específicos de acogida fueron 
dedicar tiempo, continuidad, creer en la dignidad de cada persona, 
integrar y romper guetos, aceptar, respetar y promover la diversidad. 

La catedral se afianza 
como centro cultural y religioso…

Y pensando en las parroquias, se habló de motivar el acercamiento, 
crear vínculos, evitar los prejuicios, sensibilizar a la comunidad, y que 
nuestras parroquias tejan ciudadanía intercultural en medio de los 
barrios.

El encuentro también contó con momentos para el diálogo y la 
convivencia y concluyó recordando cómo «el acompañar está en el 
origen de todo proceso pastoral, que además deberá incluir otros 
verbos: servir, reflexionar, sensibilizar, incidir; pero primero siempre 
acompañar».
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NOTICIAS

El Cabildo, además, ha explicado recientemente a través de un comu-
nicado que está listo para recepcionar este verano las puertas que ha 
diseñado para la Catedral el artista manchego Antonio López y que 
esperan exponer en algún lugar del templo antes de su instalación en 
el lugar para el que han sido diseñadas, contando siempre con los 
permisos pertinentes de la Junta y la Unesco. 



Jóvenes preocupados en cuidar su fe

El colegio del Círculo fue escenario, el 
pasado 6 de abril, de la celebración del 
Encuentro Diocesano de Jóvenes, en el 
que fue su décimoctava edición. Jóvenes 
procedentes de diferentes realidades 
eclesiales, entre parroquias, movimientos 
y colegios de la capital y la provincia, 
participaron en las actividades 
programadas, que tenían como finalidad 
«cuidar de nuestra fe».

De hecho, el lema que dio cuerpo a la 
jornada fue «Cuidafé», y contó con un 
momento de oración y un concierto con la 
música de Hakuna. Además, los jóvenes 
participaron en diversos talleres rotativos 
para mejorar en su compromiso de cuidar 
a los demás, de cultivar mejor sus 
relaciones personales y proteger su propia 
salud mental.

El responsable de voluntariado de Cáritas, 
Diego Pereda, dinamizó el taller que 
versaba sobre el voluntariado, que 
perseguía sensibilizar a los jóvenes en su 
servicio y entrega a los demás. 

El otro grupo de trabajo buscaba cuidar 
las relaciones personales, gracias a un 
trabajo de educación afectiva a cargo de 
Laura Pérez y Jorge Lara, matrimonio 
implicado en la dirección del centro 
diocesano de orientación familiar y la 
delegación de Familia y Vida. 

El último de los talleres, impartido por 
Virginia Burgos, del centro diocesano de 
Escucha ‘San Camilo’, pretendía ayudar a 
los chavales a superar las crisis que 
atraviesan en sus vidas, cuidando así su 
salud mental.
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...Y luce como nunca antes

Desde el pasado 23 de marzo, 780 
puntos de iluminación –320 de ellos 
instalados en las mismas cubiertas– 
perfilan en la noche burgalesa la catedral 
permitiendo vislumbrar con nitidez 
elementos hasta ahora en penumbra. Un 
encendido eficiente y prácticamente único 
–sólo existe igual en Ávila y Sevilla– que 
posibilita un considerable ahorro energéti-
co gracias a la tecnología led, que posibi-
lita un encendido por zonas y con distintas 
intensidades. Un proyecto que ha contado 
con una inversión de 1,2 millones de 
euros aportados por el Ayuntamiento de la 
ciudad (800.000€) y los fondos europeos 
Next Generation (400.000€).

El arzobispo, don Mario Iceta, lo califica 
como «un proyecto de ciudad», en el que 

se han aunado diferentes fuerzas políticas 
y estamentos de la capital. De hecho, fue 
el anterior equipo de gobierno quien 
impulsó el cambio de la vieja instalación 
–de los años 80– que ha servido para 
iluminar «una catedral que de noche se ve 
de otra manera» gracias a un «proyecto 
admirable y pionero y que hará que 
nuestra catedral luzca de modo magnífi-
co», expresó el día de su inauguración.

Por su parte, la alcaldesa, Cristina Ayala, 
destacó cómo la catedral es una «joya e 
identidad por la que Burgos es conocido 
en el mundo». La eficiencia energética 
hará que la catedral participe en el 
proyecto StartLight sobre cielos poco 
iluminados que permitan ver con más 
facilidad las estrellas.



Los Barrios de Bureba
ERMITA DE SAN FAGÚN
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Emilio Jesús Rodríguez

En esta localidad burebana enclavada a 
orillas del río Oca y a 59 kilómetros de 
Burgos en dirección a Oña, se encuentra 
a las afueras del caserío la hoy denomi-
nada ermita de lo que fuera en origen el 
templo del despoblado barrio de San 
Facundo. Tal y como se deduce de su 
topónimo en plural –Los Barrios– consti-
tuiría junto con otros el núcleo inicial del 
pueblo.

La primera referencia expresa sobre este 
barrio se recoge en 1194 en un documen-
to del monasterio de San Salvador de 
Oña, donde a diferencia de testimonios 
anteriores se escribe el nombre del barrio 
de San Facundo «unam terram in Barrio 
de Sant Facundo, …»

La contemplación del edificio declarado 
Bien de Interés Cultural en el año 1983 
provoca un efecto sorpresa. Emplazado 
en un pequeño montículo carece de nave 
y solo conserva el ábside semicircular y 
una monumental espadaña románicos, 
construidos ambos con aparejo de 
sillería.

El ábside en su exterior exhibe gran 
solidez constructiva. Configurado por 
dos desiguales cuerpos y tres paños 
divididos por dos haces de triples colum-
nas que se ven también en los ábsides de 
los templos burebanos de Soto, Navas y 
Valdazo. El pequeño ámbito interior que 
presenta la fábrica está cubierto por las 
asiduas bóvedas de cañón y de horno del 
románico, siendo destacable en el costa-
do meridional del presbiterio la aspillera 
que se rodea por un arco polilobulado, 
que recuerda el los de Navas de Bureba.

La escultura ejecutada por un taller de 
tosca labor se concentra en los capiteles 
del arco triunfal y de las ventanas, así 
como en los en los canecillos y capiteles 
de las columnas que elevan la cornisa. Se 
representan todo tipo de motivos: antro-
pomórficos y zoomórficos preferentemen-
te en los canecillos, vegetales principal-
mente en los capiteles de los vanos e 
historiados en las cestas del arco triunfal 
y en los capiteles del haz de triple colum-
na del lado meridional. Las escenas de 
este grueso soporte podrían interpretarse 
con algunos de los hechos tratados en el 
Libro de Daniel. 

Los misterios del origen de este incom-
pleto templo se ven paliados en cierta 
medida por el hallazgo en el exterior de 
una deteriorada inscripción bajo la 
ventana central del ábside, aunque con 
dudas podría interpretarse: «En la era de 
1219 comenzaste a existir gracias a 
Dios». Por lo tanto, el inicio de su cons-
trucción pudo darse en el año 1181 de la 
era cristiana.



«EL SUCESOR»
MIS RECUERDOS 

DE BENEDICTO XVI

Se trata de uno de los libros más 
vendidos en las útlimas semanas en 
la Librería Diocesana de la Casa de la 
Iglesia. Un relato en primera persona 
de un escenario vaticano insólito: la 
convivencia, durante casi una 
década, de dos papas, Benedicto XVI 
y Francisco. 

En El sucesor, el papa Francisco 
cuenta por primera vez y con natura-
lidad al periodista y vaticanista 
Javier Martínez-Brocal cómo fueron 
esos tiempos, sin esquivar las 
polémicas y dificultades que los 
marcaron y que tanta controversia 
han suscitado en algunos medios de 
comunicación.

«Benedicto y yo mantuvimos una 
relación muy profunda y quiero que 
se sepa, quiero que se conozca sin 
intermediarios. Él fue un hombre que 
tuvo el coraje de renunciar y, a partir 
de entonces, siguió acompañando a 
la Iglesia y a su sucesor», señala el 
actual Santo Padre.

Javier Martínez-Brocal, El sucesor. 
Mis recuerdos de Benedicto XVI. 
Un diálogo con el papa Francisco, 
Planeta Testimonio, Barcelona 2024, 
238 págs.
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un viaje
POR TANTOS
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CAMPAÑA DE LA RENTA

Es absolutamente gratis, porque no me van a 
cobrar de más por mi declaración al marcarla ni 
me van a devolver menos.1

Es una forma sencilla de colaborar con la labor 
de la Iglesia, ya que no supone trámites 
engorrosos, basta con marcar la casilla 
105 al hacer la declaración.2
Es de las pocas cosas que podemos decidir 
sobre nuestros impuestos. Es decir, 
si la dejamos en blanco, es el Estado el que 
decide por nosotros sobre esa pequeña 
cantidad (el 0,7 % de nuestros impuestos).3
Es una decisión libre y democrática que no 
perjudica a nadie. Se pueden marcar 
simultáneamente las casillas de la Iglesia 
católica y la de fines sociales.4
Para los no católicos o no practicantes, marcar 
la casilla supone reconocer el papel que la 
Iglesia tiene en la sociedad española, 
especialmente con las más necesitados 
en este tiempo de dificultad.5

Desde la CEE, quince personas han recorrido España para 
comprobar de primera mano la labor social y espiritual a la que 
dedica el dinero de IRPF la Iglesia Española. Los elegidos han sido 
ocho mujeres y siete hombres de entre 19 y 61 años, que tenían 
en común que ninguno marcaba la «X» en su Declaración.

Más de 8,7 millones de personas marcan la «X» de la Iglesia, pero 
la ecónoma diocesana, Mariola Rilova de la Hera, aclara a algunas 
de las dudas que surgen a este respecto cuando llegan estas 
fechas.



«El voluntariado salesiano 
me ha demostrado 
que es posible cambiar 
la vida de las personas»

¿Cómo te surgió la oportunidad de llevar a cabo esta experiencia 
de voluntariado?
Ya cuando yo era alumno del Padre Aramburu, se pidieron volunta-
rios para montar un Centro en Benín, en África, y entonces me fue 
inviable porque tenía que estar en mi pueblo en verano. Me quedé 
con esa espina y cuando trabajaba aquí como profesor y estaba 
casado, le comenté a mi mujer la posibilidad de un voluntariado, 
pero mis hijos eran todavía muy pequeños y mover a toda la familia 
era complicado. Nos decidimos entonces por el voluntariado familiar 
y hemos sido varias veces familia de acogida. Cuando mis dos hijos 
crecieron volvimos a plantear la idea de un voluntariado, hicimos 
toda la familia los cursos para el voluntariado salesiano. Y en el 
verano del año pasado nos decidimos mi hijo Mateo y yo a viajar dos 
meses a México, elegimos este destino sobre todo por el idioma. 

¿En qué consistió vuestro voluntariado? 
En realidad fue un descubrimiento que te cambia la forma en que 
vemos la vida aquí en Burgos, en nuestro día a día. Allí había dos 
internados: uno de menores en situación de desamparo que no 
tienen a nadie y otro internado mixto, de chicos y chicas, que era de 
reinserción social, que son menores con problemas en su mayoría 
con las drogas y problemas con la justicia, ya que al haber cometi-
dos delitos se encuentran allí cumpliendo una condena especial 
que consiste en trabajos para su rehabilitación. Nuestra misión fue 
siempre estar acompañando a estos chicos y chicas, que sólo han 
conocido la calle, la violencia, las palizas, los ajustes de cuentas, 
peleas callejeras y han tenido la suerte de sobrevivir para llegar 
aquí, porque una gran parte se quedan en el camino.

Una situación muy difícil de afrontar… 
Sí, porque para ellos cuando llegan aquí, la vida no vale nada. 
Llegan anímicamente hundidos y lo que buscamos es acompañar-
los, enseñarles un oficio, ofrecerles alternativas para su vida y que 
puedan volver a reinsertarse en la sociedad. 

¿Cual es la causa de esta vida tan dura para estos jóvenes? 
El origen está en la propia familia que no tiene viabilidad económi-

ca. Los sueldos son muy bajos y la mayoría de los miembros de la 
familia tienen que trabajar en varios empleos. Pero donde más 
dinero ganan es en el trapicheo con la droga que está muy metida 
en toda la sociedad. Una persona trabajando puede ganar de 800 
a 1.000 pesos semanales, mientras con la droga pueden llevarse 
4,000 o 5,000 al día. Así que el trapicheo se mete en todas las 
familias para poder vivir y tener dinero. Al principio parece que el 
dinero lo es todo pero no es así y pronto terminan cayendo en el 
mundo de la droga y el domicilio familiar se acaba destruyendo. 
Hay mafias, ajustes de cuentas, los padres, que también consu-
men droga, quedan inhabilitados e incluso muriendo por su 
causa. Y los hijos no van a estudiar, porque no se dan las 
condiciones para ello. Se juntan en cuadrillas y se dedican a robar 
y extorsionar, terminan muy mal con las mafias y entran en un 
mundo sórdido de violencia y droga, casi siempre mortal. 

¿Hay alguna forma de evitar todo esto? 
Me he quedado sorprendido porque hasta ahora no lo conocía, 
pero es impresionante. Se trata del ‘sistema preventivo Don 
Bosco’. Consiste en que siempre se actúa razonando las cosas, 
nada se impone, todo se hace con amor y con la religión, porque 
donde está la religión está el perdón, que es la base, según los 
salesianos, para cambiar la vida de las personas. Donde está el 
ser humano surgen problemas, pero donde está la religión está el 
perdón y a partir de ahí, pese a los errores, volvemos a empezar. 
Así funcionan los colegios salesianos en México, están amuralla-
dos, nadie porta armas, ni tan siquiera los vigilantes. Lo importan-
te es sentirse acogidos y perdonados; aunque puede haber 
recaídas, siempre es posible volver a empezar. 

¿Y funciona?
Totalmente. Hay tres fases: una primera de confianza, el deseo de 
reinsertarse; luego, el acompañamiento durante un año y medio 
en la Ciudad del Niño, donde aprenden un oficio, a relacionarse y 
perdonar, y un tercer paso llamado Alianza, un curso por el que 
los chicos pasan de ser internos a monitores, a servir y ayudar 
para que otros chicos salgan de este mundo de droga y violencia.
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TESTIMONIO VIVO / Paco Peñacoba

Jesús Alberto Díez Rodríguez nació en la localidad burgalesa 
de Condado de Valdivielso en 1976. Casado y con dos hijos, 
estudió en el colegio Salesianos Padre Aramburu de la capital 
burgalesa, donde ingresó como alumno y desde 1997 ejerce 
como profesor de Formación Profesional. 

El pasado año 2023, del 4 de julio al 29 de agosto, vivió junto 
con su hijo Mateo. de 16 años, una experiencia de voluntariado 
salesiano en la ciudad de León (México), en el Colegio Ciudad 
del Niño Don Bosco, que le sirvió para conocer una realidad muy 
diferente a la que vive en Burgos, con personas marcadas por 
una vida muy dura y condicionada por la situación económica y 
social, que actualmente existe en los extrarradios de las grandes 
ciudades de ese país.
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La economía del bien común 
defiende que es posible crear 
empresas generadoras de riqueza 
y puestos de trabajo que actúen 
con criterios éticos exigentes para 
sus clientes, trabajadores, provee-
dores y la sociedad en su conjun-
to. En Cáritas Burgos, las iniciati-
vas de economía solidaria se agru-
pan bajo la marca Emprendimien-
to para el Bien Común (EMBICO), 

EMBICO, una invitación a la economía solidaria

que gestiona Moda-RE –la antigua 
Arrropa– para el reciclado y la 
reutilización textil, el catering ‘El 
Gusto’ y los servicios de lavande-
ría y limpieza. En 2022 logró 35 
contratos y 79 oportunidades 
laborales. 

Además de gestionar casi 800 
toneladas de ropa, Moda-RE ha 
culminado un proceso de integra-

ción de la marca a nivel nacional. 
Con este fin, se han remodelado  
algunas de las tiendas, como las 
de la calle Luis Alberdi 5, en 
Gamonal, o la de la calle Sala-
manca 1. La de Miranda se ha 
trasladado a un nuevo local, en la 
calle El Cid 14. La de Aranda de 
Duero, en Hospicio 13, mantiene 
su emplazamiento. El catering y 
los servicios de limpieza siguen 
atendiendo a centenares de clien-
tes todos los años, con una planti-
lla cada vez más estabilizada. 

Las personas que participan en 
sus programas se enfrentan a un 
mercado laboral que cada vez 
exige más y ofrece menos. Aun 
así, siguen acudiendo y esforzán-
dose en mejorar su formación, 
competencias y estrategias de 
búsqueda de empleo. Detrás de 
un perfil diverso, en el que abun-
dan las mujeres de más de 45 
años y con estudios básicos, se 
dan multitud de situaciones que 
se acumulan, y que deben ir supe-
rando para lograr el objetivo de la 
inserción laboral: la escasa expe-
riencia laboral, la baja cualifica-
ción sin apenas competencias 
digitales, las dificultades de 
aprendizaje y los problemas de 
conciliación familiar y las caren-
cias socieconómicas graves. Un 
puesto de trabajo protegido en 
una empresa de inserción les 
ofrece el tiempo suficiente para 
formarse, adquirir destrezas y 
estabilizar su situación de forma 
que puedan acceder en unos 
meses al mercado de trabajo 
normalizado en unas condiciones 
mucho mejores.

Dentro de un tejido económico 
próspero como el de la provincia 
de Burgos, las iniciativas de 
Cáritas son modestas, aunque 
relevantes para las personas que 
finalmente consiguen un empleo 
después de años de dificultades.


